

HISTORIAS DE LATINOAMERICANOS DURANTE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL Y EL HOLOCAUSTO

Sinay, Mario. *Latinoamericanos bajo las garras nazis.* **Ras, Marcia** (prólogo). Tigre, Pilpel, 2022, 288 pp.



Sergio Vilacha

Universidad de Buenos Aires, Facultad de Filosofía y Letras
sergiovilacha@hotmail.com

Mario Sinay nació en Buenos Aires en 1961 y es Doctor en Educación con especialización en Pedagogía del Holocausto. Desde 2007 hasta 2011 fue director del Departamento de habla hispana de la Escuela Internacional para el estudio del Holocausto en Yad Vashem.¹ También realizó viajes de estudio a Polonia, los países bálticos, Bielorrusia, entre otros. Además del libro objeto de esta reseña ha escrito otros sobre la temática del Holocausto, como *Resplandor en las tinieblas nazis* (2014), *Holocausto: Paradigma de los Genocidios* (2015) y *Rescatar a los Rescatadores* (2020).

En su libro *Latinoamericanos bajo las garras nazis*, Mario Sinay centra su análisis en el destino de los 267 ciudadanos latinoamericanos judíos de los cuales se tiene registro en las páginas de testimonio de Yad Vashem, que fueron víctimas del régimen nazi y sus colaboradores durante el Tercer Reich. Entre sus nacionalidades vamos a encontrar argentinos, brasileños, peruanos, mexicanos, cubanos, chilenos, uruguayos, bolivianos, venezolanos, colombianos, paraguayos, salvadoreños, haitianos y jamaquinos.

Otro punto que aborda es la mención a un aspecto que no es demasiado conocido, referido a aquellos ciudadanos latinoamericanos que participaron en el conflicto bélico, tanto en el bando aliado como así también formando parte del Eje y de la Wehrmacht. En unas pocas líneas se hace referencia a su experiencia y actuación en el campo de batalla. En este caso, aquellos que no sobrevivieron no son considerados víctimas civiles, sino que, como decidieron participar en el desarrollo de la guerra, se los considera muertos durante su transcurso.

1. Institución oficial israelí constituida en memoria de las víctimas del Holocausto.

Este libro, como señala Sinay, surge a partir de la publicación del periodista mexicano Raúl Olmos, quien hizo mención en un artículo² a cincuenta y ocho latinoamericanos asesinados en los campos de concentración y exterminio nazis, como así también del libro *Estación Final* (2010), publicado por Hugo Coya. Otra de las fuentes importantes utilizadas en el libro son los archivos de Yad Vashem, como así también documentos publicados provenientes de archivos de los ministerios exteriores o cancillerías correspondientes a los distintos países latinoamericanos involucrados.

El libro está dividido en cuatro capítulos, en los cuales se abordan las diferentes vivencias de los ciudadanos latinoamericanos en quienes se centra Sinay. De manera introductoria, hace una breve mención al papel de América Latina como destino de inmigrantes de toda Europa durante el siglo XIX y la primera mitad del XX, especialmente concentrándose en la emigración judía y alemana a la región.

Los dos primeros capítulos hacen hincapié en la posibilidad de ayuda que los representantes diplomáticos de los diferentes países de América Latina analizados pudieron brindar a sus ciudadanos ante los actos de persecución a los que fueron sometidos por parte del régimen nazi. También destaca la inacción o la falta de compromiso de algunos países, según el punto de vista de Sinay, para ofrecer amparo frente a la apremiante situación de estos ciudadanos.

En relación con la Argentina, el autor destaca un papel ambiguo en la ayuda brindada por el Estado nacional y por sus representantes en el extranjero, refiriéndose a casos en los cuales se pudo asistir de manera activa y efectiva a quienes solicitaban la intervención en la defensa de los intereses de ciudadanos argentinos afectados, y a otros, en los cuales se pone el foco en la falta de intervención de las autoridades nacionales. Según se desprende de este análisis, la visión que prevalece respecto de la posibilidad de ayuda oficial brindada no responde a lo que se esperaba o, más bien, fue una actitud demasiado pasiva. Sin embargo, deja una puerta abierta a la posibilidad de que nuevas investigaciones demuestren una actitud más benevolente de los diplomáticos argentinos.

Por otra parte, va a destacar fundamentalmente los papeles de Ecuador, Venezuela y República Dominicana en la ayuda a ciudadanos judíos, al

2. Alconada Mon, Hugo (20/01/2012). "El horror de los 23 argentinos víctimas de los campos nazis". *La Nación*. Disponible en: <https://www.lanacion.com.ar/sociedad/las-victimas-argentinas-del-horror-nazi-nid1441881/>

ofrecer la posibilidad de una inmigración masiva hacia esos países durante los comienzos de la persecución llevada a cabo por el régimen nazi.

También se hace referencia a las políticas migratorias aplicadas por países americanos frente a la persecución a la que estaban siendo sometidos los judíos en Alemania y en las naciones ocupadas por el nazismo. Sinay presenta en forma de anexos algunos casos particulares, como los de Gershon Willner y Jules Tazartes, y la mención a cónsules latinoamericanos que con sus acciones permitieron salvar muchas vidas, al haber proporcionado medios de escape como pasaportes, visas o permisos de salida, desobedeciendo instrucciones de los países a los que representaban. Por este motivo fueron reconocidos como "Justos entre las naciones".

En su segundo capítulo aparecen identificadas las víctimas asesinadas en campos de concentración y exterminio nazi, se consignan sus nacionalidades y se hace una breve descripción de lo que se conoce de cada caso analizado, acompañada de fotos, como así también de fuentes con los testimonios que figuran en los archivos de Yad Vashem. Se trata de un recurso para destacar, ya que permite al lector dar con rostros y tener conocimiento, aunque sea de manera sintética, sobre algunas de las víctimas del Holocausto.

Los últimos capítulos se centran en el aporte de ciudadanos latinoamericanos al esfuerzo de guerra aliado, destacando el accionar de los pilotos que formaron parte de la Royal Air Force (RAF) y de quienes se sumaron a las fuerzas del general Charles de Gaulle.

También son mencionados algunos ciudadanos argentinos, chilenos, mexicanos, brasileños y venezolanos que formaron parte del bando del Eje. Frente a eso, Sinay se detiene en la presentación de cinco casos de ciudadanos latinoamericanos destacados por sus actuaciones de resistencia y heroísmo. Entre ellos se menciona la historia de Meir Berliner, ciudadano argentino que el 11 de septiembre de 1942, en el campo de exterminio de Treblinka, apuñaló al oficial SS Max Bialas, causándole heridas que provocaron su muerte.

Si bien varios autores han abordado diferentes aspectos de la relación entre Latinoamérica y la Segunda Guerra Mundial respecto de cómo el conflicto afectó a la región y a los individuos que se involucraron en un bando o en otro, generalmente el problema se trató desde el punto de vista geopolítico, centrado en el grado y modalidad de la intervención de los Estados Unidos en la región, o desde una perspectiva ideológica o de posibles simpatías hacia las ideas nazifascistas o antifascistas. Otros han descripto de manera más general las posiciones de los diferentes países de la región frente al conflicto

armado, mientras que un tercer grupo se centró en la llegada de criminales de guerra a Sudamérica.

La relevancia del libro de Sinay radica en que nos permite conocer las historias individuales de diferentes ciudadanos de nuestro continente que, de una manera u otra, participaron en el conflicto bélico, víctimas del nazismo o partícipes del bando aliado o del Eje, tema que para gran parte del público es desconocido. Por lo cual es una buena oportunidad para adentrarse en el conocimiento de las vivencias de estas figuras locales que se vieron involucradas, ya sea de manera involuntaria en el caso de aquellos que fueron víctimas del Holocausto, o voluntaria en el de los que participaron en las distintas batallas de la Segunda Guerra. Resulta deseable que este texto sea un disparador para futuras investigaciones, comparativas o no, sobre la actuación de cada país de la región, con respecto a la posibilidad de ayuda a sus ciudadanos frente a la persecución nazi, o bien el rescate del olvido de nuevas historias para que puedan ser conocidas.